



Elvin Caralampio Gómez Suárez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Control de Lectura Primer Parcial

Antropología Médica II

PASIÓN POR EDUCAR

Segundo Semestre

“C”

Comitán de Domínguez Chiapas a 14 de marzo de 2023.

Antropología Médica II

21 02 22

S.R.A.A = Sistema reticular de la corteza visual

Cuando alguien pierde la salud ve en un médico la puerta de la salvación.

El médico debe reconocer que no debe saber todo.

Santiago Ramón y Cajal ganó el premio nobel de medicina en neurociencia

El médico se forma (hace) pero debe estar en constante aprendizaje toda su vida.

Servero Ochoa incorpora una etapa nueva en la salud en patología molecular

Gregorio Marañón se guio de la humanidad y dijo que hay que cultivar una buena empatía

Carlos Jiménez Díaz se dedico a modernizar la medicina interna

José María Segovia enfatiza que el médico es un servidor público, como bien menciona tiene como finalidad servir a la humanidad.

Luis B. Alarcón menciona que a aquel médico que cura y medita es porqué sabe.

ORIGEN DE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA...

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Elvin

Las publicaciones médicas en general brindan poco espacio a la historia de la medicina, ética y antropología médica, por ello quien se dedica a la investigación en esas áreas por lo general da a conocer sus resultados en revistas muy especializadas. El resultado de la investigación en el Departamento de Historia de la Medicina devela como se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha permitido la construcción de una identidad. Así mismo, ha hecho posible crear conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de las enfermedades, y comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales, pacientes y sus familiares e incluso médicos, identificados con este tipo de experiencias médicas denominadas tradicionales.

El documento producto de la investigación histórica tiene una metodología propia aplicada con rigor y entre sus características, la documentación de evidencias en busca de la interpretación de hechos y modos de conducirse.

En este número de revista médica presentan interesantes ejemplos de investigación histórica en el área de la medicina realizada en los últimos años, que confirman la presencia de ciertas enfermedades en la época prehispánica, el modo de conceptualizarlas y relacionarlas con el poder sobrenatural y, finalmente, de prácticas médicas. Un síndrome inflamatorio crónico, el micetoma producido por actinomicetos que habitan y se

NACE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA...

La literatura que es sobre la materia se publica se vuelve cada vez más copiosa e interesante tanto en lo que concierne a la antropología médica propiamente dicha cuando en lo que hace a la sociología médica. En los países que componen el tercer Mundo el atractivo que ejercen los estudios de antropología médica es cada vez mayor; particularmente en aquéllos que contienen dentro de jurisdicción a pueblos étnicos aún no integrados en el proceso de formación nacional. En la actualidad son los médicos y no sólo los antropólogos quienes se interesan por el enfoque cultural de la medicina.

La antropología médica es una sub disciplina de la antropología y que se ocupa de aplicar ciertos conceptos y prácticas a la interpretación y al proceso de cambio de las ideas, patrones de acción y valores que norman el ejercicio de la medicina.

Damos por sentado que los padres fundadores de la disciplina son quienes le dan cimientos teóricos, y atribuyen orden y significado a sus categorías conceptuales, metodológicas, procesuales y aplicativas; esto es, los que le asignan calidad profesional o académica así como la denominación con la que hoy en día la identificamos. La antropología no escapa a esta manera un tanto apresurada de reorganizar conocimientos viejos para sistematizarlos en una ciencia nueva etimológicamente comprometida

CONCEPCIÓN MÁGICO-RELIGIOSA DE

LA MEDICINA EN LA AMÉRICA PREHISPÁNICA

La génesis de la Medicina en la América Prehispánica puede aun verse reflejada en la cosmovisión mágico religiosa que en la actualidad los pueblos originarios, que poblaron esta tierra y han subsistido, mantienen sobre el fenómeno de la enfermedad y en sus costumbres terapéuticas.

El pensamiento mágico-religioso en la salud y la forma de afrontar la enfermedad se caracterizaron por ser ampliamente difundidos en todas las culturas del norte, centro y sur de América.

La cultura andina prehispánica estaba íntimamente integrada a la naturaleza, de allí nacieron sus concepciones metafísicas. El mundo ideológico precolombino se expresaba a través de mitos y creencias, muchos aún persisten en la América rural contemporánea; esta continuidad histórica demuestra su intensa fuerza vital.

La concepción cosmogónica precolombina - respecto al origen y el destino final del hombre - les permitió tener una interpretación característica del tiempo y el espacio; estas ideas influyeron en su vida secular y religiosa. La magia apareció simultánea al deseo de influir sobre los fenómenos sobrenaturales, con el correr del tiempo se insertó en un sistema animista. La teología prehispánica era panteísta y politeísta, asumía la espiritualidad

IMPORTANCIA DE LA ANTROPOLOGÍA

EN LA CARRERA DE MEDICINA...

El estudio del hombre es objeto de varias ciencias, entre las cuales figuran: Medicina, Antropología, Psicología y Pedagogía, solo que desde perspectivas de análisis epistemológico diferente, pero para poder comprender al ser humano como una unidad compleja y multidimensional se requiere de una visión holística. De ahí que se requiere de un enfoque interdisciplinario para la integración de la Medicina con la Antropología, pues esta última brinda el conocimiento científico sobre el hombre en las dimensiones biológicas, psicológicas, sociales y culturales para lograr, en el proceso salud-enfermedad, la comprensión y solución de los problemas de salud del individuo, la familia y la comunidad con un enfoque integral. Por tales razones resulta indispensable adentrarse en los contenidos antropológicos que contribuyan a la formación científica y humanista del médico general. Lo anterior justifica la necesidad de perfeccionar la formación profesional del médico general para tener una visión holística del ser humano y lograr una atención médica integral de la calidad.

El ser humano es una unidad compleja, holística y multidimensional, puesto que en él influyen las dimensiones biológica, psicológica y sociocultural, las cuales están interrelacionadas entre sí; por tanto,

Bibliografía:

- Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. *Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social*, 47(3), 233-235.
- Beltecan, G. A., (1995). Nace la antropología médica. *Recolamiuz de la Salud en la situación intercultural*.
- Frisancho Velarde, Ó. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. *Acta medica peruana*, 29(2), 121-127.
- Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *Medisan*, 17(10), 7021-7030.